

Schatoff winkte mit der Rechten. „Feuer!“ kommandierte er, während seine Augen vor rachsüchtiger Freude förmlich leuchteten.

Alle Finger hatten schon längst in Bereitschaft gelegen! Der Knall verschlang die letzten Worte und draußen auf dem Hofe entstand eine Verwirrung, die jeder Beschreibung spottet.

Wenigstens hundert Kosaken lagen tot oder schwer verwundet in ihrem Blute, andre hatten Streifschüsse bekommen und waren im Gedränge von den Stürzenden mit zu Boden gerissen worden; die Pferde wieherten und stampfen, die unverfehrt gebliebenen Soldaten eilten ratlos von einer Stelle zur andern, Kommandoworte erklangen, das Röcheln der Sterbenden, die Schreckensrufe derer, welche jetzt den wahren Sachverhalt erkannten und sich verloren sahen. Einigen Pferden war es gelungen, die Fesseln zu sprengen; sie rannten wie toll umher und vermehrten durch ihre Wildheit die allgemeine Bestürzung.

„Feuer! Feuer!“

Eine zweite Salve folgte der ersten, aber obgleich der Eisenhagel zum andern Male ihre Reihen empfindlich lichtete, so hatten doch jetzt die Kosaken Zeit gefunden, sich einigermaßen zu sammeln und ihrerseits zurückzugeben, was man ihnen von drinnen so reichlich spendete, — Tod und Verderben.

Wer noch die Glieder frei bewegen konnte, der drang in das Schloß; alle Ordnung, alle militärische Disziplin hatte aufgehört, Mann an Mann, Brust an Brust rangen Soldaten und Insurgenten um den Sieg, der von vornherein zu Gunsten der letzteren entschieden war. Pistolenschüsse und Hiebe mit dem Kolben, Beilschläge und Messerstiche wirkten vereint, um den Kampf zu einer entsetzlichen Schlächterei zu gestalten. Von beiden Seiten des Schlosses eilten die Senfemänner, die mit den armdicken Knütteln und Eisenstangen Bewaffneten herbei; selbst die Pferde wurden nicht verschont, selbst den Toten die Köpfe noch gespalten, die Brust ohne Atem aus blindem Haß noch durchstoßen.

Schatoff war längst vom Tisch heruntergesprungen und hatte sich in das Kampfgewühl gestürzt. Sein leise glimmender Wahnsinn schien jetzt zum vollen Ausbruch gekommen zu sein; gleich einem Verrückten sprang er umher und sprach laut, bald lachend, bald schluchzend mit seiner toten Mutter.

„Behn Hiebe für jeden einzelnen, der dich getroffen! Hast du es wohl gesehen? Hei, wie die Kosakenschädel erhalten müssen!“